

El Centro Histórico de México, como sitio de vida cotidiana para sus habitantes, muestra un panorama complejo de valoraciones donde distintos usos se dan cita en los espacios abiertos.

Se realizaron dos entrevistas a personas que habitaron el centro desde mediados del siglo XX, quienes continúan trabajando en él y tienen su visión particular de los problemas que aquejan a esta demarcación. A través de éstas, resulta interesante confirmar la falta de información que hay acerca del título Patrimonio Mundial que ostenta el centro, y que sin embargo no omite la consciencia de un valor histórico muy importante expresado en los términos de las respuestas de nuestros entrevistados. En ellos, sí hay preocupación acerca de la conservación del patrimonio edificado en el Centro, construido a partir de experiencias cotidianas y viajes ilustradores; y en general se piensa que México puede ser un paraíso para el turista.

SALOMÓN MALOWICKZI

DUEÑO DE LA FERRETERÍA MÉXICO

“El turismo lo sacaría adelante, en época de Miguel Alemán venían aquí las caravanas de campers, y es gente que venía a esta parte del centro, eran muchas personas...”

POR ALEJANDRO GONZÁLEZ MILEA

En la ajetreada calle de Corregidora se ubica la "Ferretería México", propiedad del señor Salomón Malowickzi, quien reside en el Centro Histórico de México desde hace 60 años. Hemos obtenido su visión del sitio, que por estar ubicado hacia la parte del este, nos habla de otros problemas y maneras de ver las cosas.

El Centro Histórico de la Ciudad de México se declaró en 1987 patrimonio cultural de la humanidad. Antes y después de esta fecha, ¿recuerda usted algún cambio que haya ocurrido en especial?

No, no estoy muy enterado de estas cosas y de estos acontecimientos. Pero acerca de cómo veo el Centro Histórico, me remonto al tiempo en que nací, cuando mi padre me llevaba de la mano a distintos lugares que había por aquí. Ése es el Centro Histórico que yo añoro, y he visto que el centro histórico ha mejorado pues he visto que se han estado haciendo cosas.

¿En qué sentido cree usted que las cosas han mejorado para el



1. Manuel Ramos, ca.1930

Perspectiva de la calle de Brasil, Centro Histórico, D.F., Fototeca de la CNMH/XXXII-14, CNCA-INAH-MEX

2. Manuel Ramos, ca. 1928

Casa en la esquina de Guatemala y Manuel Doblado; Centro Histórico, D.F., Fototeca de la CNMH/ XLI-48, CNCA-INAH-MEX



Centro Histórico de México?

Cuando yo era un chiquillo, en este rumbo había puestos que ocupaban la mitad de la banquetta y la mitad de la calle. Eran puestos fijos y no ambulantes, contruidos con madera, no tenían cortinas, y en un riel iban metiéndose los tablones hasta quedar cerrado el negocio. Había mucha gente que así vendía zapatos y ropa, la mayoría de las casas eran para habitación pero también había algunos comercios. En otro tiempo se quitaron estos puestos. Pero ahora las casas se han convertido en bodegas, y por una idea de congelar las rentas ahora muchas personas viven en condiciones infrahumanas. En su momento se pensó que se debían congelar, se siguió este sistema, y después resulta que hay gente que sigue con rentas congeladas y hasta tienen televisor a colores y autos. Bueno pues sí, el centro ha cambiado mucho, ha tenido cambios a través del tiempo en unas partes más que en otras, ahora la parte del poniente

está siendo transformada y se le está metiendo más dinero.

¿Le dice algo la palabra patrimonio cultural?

Claro que la entiendo.

El Centro Histórico de México es Patrimonio de la Humanidad, debido a que se considera excepcional, ¿qué piensa usted?

Ahorita será por la mugre como dijo María Félix. Mire, yo turisteaba mucho, y ahora me da gusto decir que conozco México, he ido a Zacatecas, a las Barrancas del Cobre, la miseria en que viven esas personas, ...luego fui al sureste, a Oaxaca. Pero uno de los lugares a que estoy invitado a volver siempre es Guanajuato, que también es patrimonio histórico. Esta ciudad no tiene comparación, lo que fue ya no lo es, ahora es un basurero.

¿Qué opina usted del turismo en el Centro Histórico?

El turismo lo sacaría adelante. En época de Miguel Alemán venían aquí las caravanas de campers, y es gente que

venía a esta parte del centro (Corregidora y Roldán), entonces venían muchas gentes. Mire la maravilla que hacen estos de España, llega usted a Madrid y encuentra turistas de la misma España, los madrileños en época de vacaciones se van a otros lados, y todo se pone lleno de turistas y explotan lo que tienen que explotar. Los gringos son buenísimos, toman una piedra en el desierto por donde pasó Washington y manifestó algo allí, entonces hacen hoteles, ferias, tiendas de souvenirs. Entonces ellos aprovechan tanto teniendo tan poco, pero nosotros en México teniendo tanto que hacer no lo aprovechamos.

¿Cree usted que la gente de la ciudad viene por un interés al centro?

Hay gente que no conoce el Centro Histórico, le digo a la gentevienes a Corregidora y preguntan ¿oye, dónde queda Corregidora?, y entonces tengo que explicarles que es la continuación de la calle 16 de Septiembre



3

y ya la conocen un poco más. Esta parte de la Ciudad de México podemos dividirla entre aquella de los que no pasan hacia el oriente más allá de Correo Mayor, y otra parte es la que viene del oriente de la ciudad, de Nezahualcoyotl, son distintos clientes y distintos tipos de productos los que se venden.

Entonces no solamente está el turismo sino que ¿también el comercio es importante?

El comercio se está muriendo acá, se vende cada vez menos. Vaya usted a Madero y verá muchos locales que están cerrados. Allá en Madero había un tipo de comercio más fino, eran joyerías, y esta calle de Corregidora es principalmente de ferreterías, cada calle tiene su especialidad, Victoria es de material eléctrico, Venustiano Carranza es de telas, por ejemplo.

¿Qué opina sobre el tránsito de autos por el Centro Histórico? ¿Cree usted que algunas calles deberían cerrarse al tránsito vehicular?

No se puede hacer eso en un centro histórico tan grande. Ahí tiene usted la calle de Motolinía que está cerrada, sí quedó muy bonita y no sé cuanto tiempo va a durar así. En Circunvalación hicieron dos niveles de banquetas, y les pusieron unos vibradores para que los carretileros no se metieran por allí, hágame el favor, ...les dije a mis compañeros ...¡¡esto es para que haya más puestos ambulantes!!

En nuestro país hay varias oficinas que velan por la conservación del Centro Histórico, ¿piensa usted que el centro debería conservar el título de Patrimonio de la Humanidad?

Sí, por supuesto, aunque sea en este estado deplorable. Hay gente que no tiene ni idea de esto del patrimonio histórico, y es importante explicarles y educarlos, a estos mismos que usan el espacio, a los comerciantes ambulantes.

¿Qué lugares del mundo compararía usted con el Centro Histórico por su tamaño e importancia?

No conozco muchos sitios en el mundo, pero pienso que en México hay gente que se enfoca a que todo sea de tipo colonial. Yo vi que en el Museo de Louvre hicieron una pirámide de cristal en medio, que no tiene que ver con la arquitectura que lo rodea, en realidad se ve bonita la arquitectura con la pirámide. Entonces, precisamente tiene que haber un plan regulador a largo plazo, y no que cada gobierno dirige y mete sus ideas ...Más que nada, tiene que haber un plan regulador hecho por arquitectos de fama internacional para que planeen toda la situación del centro.

México es uno de los países que tiene para todo tipo de turismo, hay lugares como Acapulco y como Cancún, si quieres ir a bucear o venir a pescar. No se trata de tener hoteles fantásticos, islas en medio de un mugrero, sino que todo México sea un lugar bonito para visitar.

Muchas gracias por sus comentarios.